

\*  
\*\*

On a beaucoup raillé la philosophie de Ballanche. Elle n'est pas plus ridicule que la philosophie évolutionniste. Toutes les deux reposent sur cette bêtise fondamentale : l'idée de progrès. Prenez Ballanche pour ce qu'il est, non pour un philosophe, mais pour un poète, et un grand poète.

\*  
\*\*

Quel admirable mot de Ballanche : « Je suis resté dans le monde littéraire et dans le monde politique l'homme des sentiments anciens qui juge et apprécie les faits de la société nouvelle. »

\*  
\*\*

Mettons que la démocratie a toutes les vertus. Il reste qu'elle a horreur de la finesse. Ça suffit pour m'en dégoûter.

\*  
\*\*

En dépit du talent de l'auteur, certaines peintures de Puvis de Chavannes sont très discutables, plus que discutables. Elles ont toutes une qualité énorme, la première des qualités de la peinture décorative : elles ne provoquent pas l'illusion.

\*  
\*\*

La raison, c'est admirable en soi. Mais elle est encore mince chose si le goût ne l'accompagne.

\*  
\*\*

Doudan dit qu'il faut tâcher d'être juste envers son temps, même quand on ne l'aime pas. Je ne réponds pas d'être juste, je réponds seulement d'être sincère. Et sincèrement je ne puis l'aimer.